

Desvelando a La Gaitana – Resumen

Doctora Susana E. Matallana Peláez

susana.matallana@correounivalle.edu.co

Profesora e investigadora adscrita al Centro de Estudios de Género de la Facultad de Humanidades de la Universidad del Valle, Cali, Colombia.

El artículo examina la conflictiva evidencia que existe en torno a la legendaria cacica La Gaitana. La primera parte presenta la leyenda de La Gaitana como ha llegado hasta nosotros a través de Juan de Castellanos; la segunda parte examina los argumentos de los historiadores colombianos a favor y en contra de la existencia de La Gaitana; la tercera parte analiza algunos documentos del siglo XVI que mencionan a una cacica llamada Guatepán, cuyo nombre, según la tradición popular huilense, sería el nombre indígena de La Gaitana; la cuarta parte compara el relato de Castellanos con el relato del historiador Nasa, Don Julio Niquinás; la quinta parte reinterpreta la historia de La Gaitana a la luz de 2 etnografías que describen costumbres similares a las que Castellanos le atribuye en su relato a La Gaitana y su gente.